

En effet, tous les colléges, tous les érudits grecs ont conservé la nation grecque et la langue maternelle pendant la longue période de la domination étrangère ; ils ont préparé en même temps la régénération politique et nationale. Le temps de la liberté approchait : le peuple hellénique, par la voix des armes, en 1821, a proclamé son indépendance. Se réunissant comme un seul homme, tous les Grecs prenant pour égide le drapeau de la patrie, combattirent avec acharnement contre les despotes. La lutte fut longue ; le mouvement philhellénique d'Occident seconda le courage glorieux des guerriers, dont l'héroïsme fut chanté par les Delavigne, les Victor Hugo, les Lamartine, les lord Byron et tant d'autres poètes illustres de l'Europe, pendant cette sanglante insurrection. Les colléges furent dissous, les bibliothèques détruites, et les professeurs devinrent de nouveaux apôtres parmi leurs braves concitoyens.

---

 II.

## L'INSTRUCTION PUBLIQUE CHEZ LES GRECS

Depuis l'insurrection de 1821 jusqu'à la constitution du royaume grec en 1831.

Cette période de dix ans, où l'effervescence régnait partout, ne fut pas tout à fait stérile au point de vue de l'instruction publique ; on ne cessa pas de travailler à son développement ; on voulait même l'améliorer d'une manière mesurée et raisonnée.

En effet, nous voyons d'une part les assemblées nationales et le gouvernement provisoire prendre des mesures

